

## Editorial

Dra. Maria Graciela López Garcia

Presidente de la Sociedad Venezolana de Infectología

El impacto de la pandemia de la COVID-19 en los diferentes aspectos de la vida, quizás lo podamos entender con el transcurrir del tiempo. La emergencia de una nueva enfermedad que en pocos meses se convierta en una pandemia, llena de controversias como el momento real de aparición en China, su origen, e incluso la transmisión, cuya fisiopatología sea única, considerando el receptor diana del SARS-COV-2, el ACE2 que condiciona repercusiones en prácticamente todos los órganos y sistemas, y con propuestas experimentales de tratamientos, hasta ahora la gran mayoría inefectivos, ha sido un desafío colosal en especial para los infectólogos, especialistas a cargo de entender y tratar a los pacientes afectados por la COVID-19.

La rapidez y amplitud de los canales de comunicación de estos tiempos y el poder de las redes sociales, han acercado a las comunidades de manera directa a la información científica, muchas veces sin dar contexto e importancia real, lo que ha producido incertidumbre y desasosiego dentro del ya existente, por una enfermedad de alta transmisión y elevada mortalidad en pacientes críticamente enfermos. La labor educativa de los trabajadores de la salud de diversas especialidades y en particular de los infectólogos, es fundamental para poner en contexto la información científica y acercarla a la comunidad para que informados, puedan tomar decisiones preventivas correctas.

La inquietud ante una enfermedad nueva, también da oportunidad de que emerjan aseveraciones, medidas y tratamientos definidos

como pseudociencia, recomendaciones que no tienen asidero en el método científico que confunden y desvían el foco de la población y en ocasiones hasta de los trabajadores de la salud.

Mientras transcurre la pandemia de la COVID-19, otras enfermedades infecciosas han impactado a la población, incluso aumentando su incidencia y mortalidad por la desvinculación de los enfermos crónicos a sus consultas, por la inconsistencia y ausencia de medidas preventivas y el deterioro de las condiciones de vida durante este período. Así, se han ampliado las brechas para el control de enfermedades como tuberculosis, sífilis y la pandemia que conocemos desde hace 40 años, la infección por el Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH), donde vemos inmensos desafíos en aspectos preventivos, de acceso a la atención y al tratamiento, enfatizados por la nueva pandemia de la COVID-19.

La publicación de artículos originales, de revisión y consensos en revistas científicas con revisión por pares, constituye la fuente inexorable de información científica que da luces hacia las mejores prácticas de salud en lo individual y colectivo. El Boletín Venezolano de Infectología con publicaciones ininterrumpidas por 37 años es el principal órgano difusor de la información científica de la Sociedad Venezolana de Infectología y hoy más que nunca demuestra el trabajo, en este ámbito, que realiza la comunidad médica venezolana en tiempos de pandemias. Es así, que en esta edición encontrarán consensos de VIH de adultos y niños, además de trabajos originales de interés en la COVID-19. Seguimos adelante.